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El gobernador Gustavo Bordet anunció la apertura de la licitación para 
la pavimentación del tramo final del ingreso a Villa Paranacito. En qué 
consiste la obra y cómo será una vez terminada.

La candidata a presidente de Juntos 
por el Cambio, Patricia Bullrich, 
visitó la localidad de Villa Paranacito, 
se sacó selfies con dirigentes locales 
y vecinos, y se encontró con Rogelio 
Frigerio, el candidato a gobernador de 
ese espacio.

La superficie cultivada con trigo 
en Entre Ríos para 2023/24 será 
cercana a las 600 mil hectáreas. Es 
la mayor implantación del grano 
desde 2000, luego del récord de 
569 mil hectáreas el año pasado. 
Las razones de esta buena siembra. 

PATONETA TRIGO
El equipo de capacitación del Fondo de 
Capital Social (FONCAP) visitó los 
municipios de Concepción del Uruguay, 
Gualeguaychú, Villa Paranacito 
e Ibicuy para brindarles a más de 
150 emprendedores el taller sobre 
“Planificación estratégica y financiera”.

CAPACITACIÓN
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EL IMPACTO DE LAS ARENERAS

La jueza María Valentina Ramírez Amable fijó como fecha máxima el 31 de octubre para 
que el Gobierno de la provincia de Entre Ríos presente un estudio de impacto ambiental 
acumulativo (EIA) por la explotación de arenas silíceas en el Delta entrerriano.PAG.4

SOBRE EL ASFALTO
PARANACITO IBICUY

EN EL MES DE LA EDUCACIÓN, ANALÍA SÁNCHEZ LE RINDE TRIBUTO A UNA MAESTRA QUE LE MARCÓ 
SU VIDA: MÓNICA VICENTÍN. UN VÍNCULO QUE TRASCENDIÓ LAS AULAS Y LO PEDAGÓGICO EN LA 
CIUDAD DE GUALEGUAY, Y QUE SIRVE PARA PONER EN VALOR LA RELACIÓN SOCIEDAD-ESCUELA. PAG.8
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Uruguaychú
Cada fin de semana, miles de uruguayos cruzan a Gualeguaychú no sólo 

para hacer compras o consumir, sino para realizarse tratamientos y 
hasta organizar eventos. Farmacias “saqueadas”, colas larguísimas en 

supermercados y tensión entre comerciantes y ciudadanos. 
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El  equ ipo  de  capac i t a c ión  de l  Fondo  de  Cap i t a l  So -
c i a l  (FONCAP)  v i s i tó  los  mun ic ip ios  de  Concepc ión 

de l  Uruguay ,  Gua leguaychú ,  Vi l l a  Paranac i to  e  Ib i cuy 
en  los  que  se  convocaron  más  de  150  emprendedores 
que  rec ib i e ron  sus  ce r t i f i c ados  a l  f ina l i z a r  lo s  encuen -
t ros .  Se  l l evaron  her ramien tas  en  p l an i f i c ac ión  e s t ra t é -
g i ca ,  f inanc i e ra  y  en  perspec t iva  de  género . 
Par t i c iparon  en  todas  l a s  loca l idades  Lu i s  Preceru t t i , 
d i r ec tor  de  FONCAP y  Desar ro l lo  Soc i a l  de  l a  p rov in -
c i a ,  y  Hor tenc i a  Torres ,  d i r ec tora  de 
Microcréd i tos  y  Economía  Soc i a l  de l 
Min i s t e r io  de  Desar ro l lo  Soc i a l  de  l a 
p rov inc i a  de  Ent re  R íos .  E l  FONCAP 
f inanc i a  a  ins t i tuc iones  que  o torgan 
mic rocréd i tos  produc t ivos  a  qu i enes 
no t ienen acceso a la banca formal .
Hubo una gran participación de empren-
dedores y artesanos locales de las dist in-
tas local idades de Islas ,  que participaron 
de una capacitación sobre “planif icación 
estratégica y f inanciera”.
Se  en t regaron  nuevos  apor tes  e conó -
micos  para  proyec tos  comuni t a r ios 

que  se  l l evarán  ade l an te  en  Mazaruca  y  San  Mar t ín ,  co -
r re spond ien tes  a l  Programa  Me jor  e s  Hacer .  Y ,  además , 
s e  con formaron  nuevos  g rupos  so l ida r ios  que  rec ib i e ron 
sus  m ic rocréd i tos ,  que  ya  suman  62  a  e s t e  s ec tor  desde 
e l  año  2021 . 
Además de Preceruti  y Torres,  de los encuentros participa-
ron el  jefe municipal  de Paranacito,  Gabriel  Agustín Gar-
cía;  su par de Ibicuy,  Gustavo Roldan, y diferentes funcio-
narios y funcionarias de los gobiernos municipal e s .  ●

Capacitación financiera del FONCAP

a  cand ida ta  a  l a  p res iden -
c i a  por  Jun tos  por  e l  Cam-
b io ,  Pa t r i c i a  Bu l l r i ch ,  v i -
s i tó  Vi l l a  Paranac i to  y  se 
encont ró  con  re f e ren tes 

loca l e s  y  con  vec inos  que  se  r eu -
n i e ron  para  sa ludar l a .  Al l í  d io  unas 
pa l abras  jun to  a  Roge l io  Fr i ge r io , 
e l  c and ida to  a  gobernador  de  Ent re 

R íos  por  e se  e spac io . 
Después  de l  med iod ía ,  Bu l l r i ch  se 
t r a s l adó  hac i a  Gua leguaychú ,  don -
de  r ea l i zó  ac t iv idades  de  campaña 
y  luego  a  Basav i lbaso ,  donde  man -
tuvo  encuent ros  con  vec inos  y  m i -
l i t an tes .
Ya  en  Paraná ,  l a  cap i ta l  provinc ia l , 
rea l i zó  un ac to  junto  a  mi l i tantes  y 

s impat izantes  de  Juntos  por  e l  Cam-
b io  en  e l  Club At lé t i co  Ol impia .
La  e sca l a  en  Ent re  R íos  de  l a  c an -
d ida ta  a  p res iden te  de  JxC se  d ió 
como par t e  de  l a  c a ravana  “Vamos 
por  l a  Argent ina” ,  que  l a  l l evará  a 
v i s i t a r  51  loca l idades  has ta  e l  19  de 
oc tubre  y  que  comenzó  e l  v i e rnes 
15  en  l a  loca l idad  de  E l  Pa lomar .

Visita fugaz: Bullrich 
en Paranacito
LA CANDIDATA A PRESIDENTE DE JUNTOS POR EL CAMBIO VISITÓ LA LOCALIDAD Y SE 
ENCONTRÓ CON ROGELIO FRIGERIO, EL CANDIDATO A GOBERNADOR DE ESE ESPACIO.

El organismo llevó adelante una capacitación sobre “planificación estratégica y 
financiera” a emprendedores y artesanos de las localidades de Islas.

Vi l la  Paranac i to
Día  de  la  Salud  Ambiental
El martes 26 de Septiembre, con el 
objetivo de celebrar el Día Mundial 
de la Salud Ambiental, el Director 
de Ambiente, Seguridad e Higiene 
de Paranacito, Javier Temporetti, 
realizó una charla con alumnos 
de la Escuela Secundaria N° 5 
José Gervasio Artigas de Arroyo 
Martínez, donde conversaron sobre 
distintos temas ambientales y sobre 
el Programa Ribereño, del cual 
nuestro municipio participa, sobre 
protección y rehabilitación de zonas 
ribereñas. Los alumnos de 4° año de 
dicho establecimiento se encuentran 
trabajando para participar del Senado 
Juvenil.

Ib icuy
Buque Afr ican  Merl in
Un nuevo buque trabaja en el muelle 
continental del Puerto Ibicuy. El 
buque African Merlin, de 180 
metros de eslora, con bandera de 
Bahamas, trabaja hace días en el 
muelle continental del Puerto Ibicuy. 
Completará su carga con más de 33 mil 
toneladas de pino a granel con destino 
India.
El titular del Ente Autárquico Puerto 
Ibicuy, Natalio Gerdau, además de 
anticipar que llegará un nuevo buque, 
dijo: “Continuamos impulsando la 
actividad en nuestro puerto, como 
parte estratégica del desarrollo de la 
provincia”. Agregó que “lo que viene 
nos permite ser optimista, seguir 
creciendo junto al trabajo conjunto 
estado-privados con la libertad y la 
voluntad de poder llevar adelante 
políticas firmes para desarrollar el 
puerto”.

Paranac i to
Desf i le  pr imaveral
Niños y niñas pertenecientes a los 
jardines maternales Gurisito Isleño 
y Huellitas, pertenecientes a la 
municipalidad de Paranacito, realizaron 
el tradicional desfile primaveral 
acompañados por maestras,auxiliares, 
familiares y público en general. 
El trayecto del colorido recorrido 
comenzó desde el banco, por la 
Avenida Entre Ríos y concluyó en la 
Plaza San Martín, donde finalizaron 
compartiendo un pequeño refrigerio 
y disfrutaron de actividades, música y 
diversión. ●
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Lista la licitación para el 
camino asfaltado a Paranacito

na jueza fijó como fecha 
máxima el 31 de octubre para 
que el Gobierno de la provin-
cia de Entre Ríos presente un 

estudio de impacto ambiental acumulati-
vo (EIA) por la explotación de arenas 
silíceas en el Delta entrerriano, que de-
bieron suspenderse ante el reclamo de 
gremios y fundaciones ambientales.
La jueza María Valentina Ramírez 
Amable resolvió que la difusión y divul-
gación del estudio a la ciudadanía tan-
to general como de la zona afectada, en 
nuestro departamento de Islas de Ibicuy, 
se realice durante el mes de noviembre.
También ordenó que la secretaria de 
Ambiente provincial, Daniela García, 
presente cada 15 días un informe a la 
Justicia detallando los avances del estu-
dio, bajo apercibimiento de lo dispuesto 
en el artículo 239 del Código Penal en-
trerriano.
La decisión judicial surge de un pedido 
de la Fundación “Cauce: Cultura Am-
biental-Causa Ecologista” en el marco 
de una acción de amparo ambiental con-
tra el Gobierno provincial, el Municipio 
de Ibicuy y contra YPF, a cargo del esta-
blecimiento El Mangrullo.
La arena se utiliza en el yacimiento 
Vaca Muerta para realizar fractura hi-
dráulica o fracking, una extracción de 
gas y petróleo de yacimientos no con-
vencionales.
El fracking es una técnica de perfora-
ción mixta (vertical y horizontalmente) 
de varios kilómetros, donde se fractura 
la roca y se inyectan millones de litros 
de agua a alta presión, mezclada con are-
na y una serie de aditivos químicos.

En mayo de 2022, la jueza ordenó a 
“suspender nuevas canteras en la zona 
de extracción de arenas silíceas hasta 
que se realice un estudio de impacto am-
biental acumulativo” en la zona y esta-
bleció un máximo de 180 días.
El estudio debe evaluar “la zona de 
extracción, las plantas de lavado, los 
caminos públicos por los que circulan 
camiones y maquinaria pesada, y la inte-
racción de la actividad con las poblacio-
nes de la región”.
También exige la participación ciudada-
na en el estudio, ya que lo que se busca 
es “proteger el bien natural de carácter 
mineral” de la zona.
Además, la jueza obligó a realizar mues-
treos de calidad del agua, con estudios 
de toxicidad, y monitoreos de calidad de 
aire y agua en el delta entrerriano.
Si bien no se presentaron los resulta-
dos, el Estado Provincial comunicó que 
restaba la última etapa que finalizaría en 
octubre, y que informará los resultados 
en una reunión pública en Ibicuy, y tam-
bién en su página web y en un email.
Luego del fallo del Superior Tribunal de 
Justicia (STJ) provincial en agosto del 
2022, la empresa minera Orosmayo S.A. 
había iniciado los trámites para asentar 
sus plantas de extracción y extraer 2,8 
millones de toneladas de arena silícea en 
5 años, consumiendo 429.333.000 litros 
de agua subterránea.
En ese entonces, el juez Hugo González 
Elías recordó el dictamen judicial que 
ordenaba que el Estado paralice “todo 
trámite” que habilite a estas empresas 
sin delimitar “la zona afectada”, y se sus-
pendieron los trabajos.●

Arenas silíceas: 
plazo hasta 
noviembre
LA PROVINCIA DE ENTRE RÍOS TENDRÁ HASTA EL 31 
DE OCTUBRE PARA DIFUNDIR EL ESTUDIO DE IMPACTO 
AMBIENTAL POR LA EXTRACCIÓN DE ESE MINERAL, QUE SE 
UTILIZA PARA REALIZAR EL FRACKING EN VACA MUERTA. 

anto en las grandes ciuda-
des como en las pequeñas 
local idades,  hacemos obras 
para que las y los entrerria-
nos vivan mejor.  Inaugura-

mos viviendas en La Criol la ,  l lama-
mos a l ic itación otras nuevas,  vamos 
a pavimentar el  acceso a Paranacito, 
y así  podemos continuar enumerando 
obras,  programas y mejoras que desa-
rrol lamos a lo largo y ancho de la pro-
vincia” ,  manifestó el  gobernador Gus-
tavo Bordet en la local idad de Islas .
El mandatario provincial  remarcó que 
“todos estos años trabajamos con la 

convicción de que la acción de gobier-
no t iene que tender al  equil ibrio terri -
torial ,  a  que cada entrerriano y cada 
entrerriana, sin importar donde vivan, 
puedan acceder a los mismos servicios y 
derechos, desarrollarse en sus localida-
des sin tener que irse para poder formar 
una familia o crecer profesionalmente. 
Entre Ríos es la cuna del federalismo 
en la Argentina, y tenemos que respe-
tar ese precepto también al interior de 
nuestra provincia en el futuro”, mani-
festó Bordet.
“Villa Paranacito es un lugar tan bello y 
emblemático que vienen muchas perso-

nas de Buenos Aires y otras ciudades. 
Pero para nosotros es una comunidad 
muy querida que hay que respetar y a 
la que hay que brindarle todos los ser-
vicios que sean necesarios. Y esta obra 
es un paso en ese sentido”, concluyó 
Bordet.
Con financiamiento provincial y un 
presupuesto oficial de más de 1187 mi-
llones de pesos, la Dirección Provincial 
de Vialidad (DPV), publicó el llamado 
a licitación pública Nº43/23 que prevé 
la pavimentación de 5.845 metros de la 
ruta provincial A08. La obra permiti-
rá comunicar el tramo asfaltado con el 

cerro poblacional. Las ofertas se cono-
cerán el 20 de octubre a las 11hs en el 
ente vial.

Detalles de la obra
El proyecto contempla la construcción 
de calzada pavimentada sobre la traza 
existente de la ruta provincial A08, 
desde el cerro industrial al cerro pobla-
cional.
El mismo consiste en un ancho de cal-
zada de 6,70 metros y un ancho de 
banquinas de 1,50 metros. El talud del 
terraplén de esta obra es de 1:2. La lon-
gitud total del tramo a intervenir es de 

5.835 metros.
Las cotas enunciadas en este texto son 
referidas al sistema de referencia del Ins-
tituto Geográfico Nacional (IGN), el cual 
toma como origen el nivel medio del mar. 
La progresiva 0,00 de la Ruta Provincial 
A08 se encuentra en su intersección con 
la Ruta Nacional Nº12.
Para compatibilizar lo construido con lo 
que se proyecta se prevé la demolición 
de la carpeta asfáltica en los últimos 150 
metros (es decir, desde la progresiva 
14.850, donde la cota de rasante es de 
4,25mt y el ancho de capa de rodamiento 
es de 6,70 mt) y desde dicho lugar has-
ta la progresiva 15.000, se desarrolla la 
transición entre cota 4,25mt (progresiva 
14.850) y 4my (progresiva 15.000). Esta 
última cota, se mantiene constante prác-
ticamente en todo el tramo.
El proyecto consiste en realizar el reci-
clado de la capa actual de ripio con la 
incorporación de cemento y suelo calcá-
reo en un espesor de 0.30 metros, tra-
bajando en un ancho promedio de 7,10 
metros. Sobre la capa reciclada se prevé 
una base negra de 0.05mt de espesor y 
6,80mt de ancho, terminando en una cal-

EL GOBERNADOR GUSTAVO BORDET ANUNCIÓ LA APERTURA DEL CONCURSO PARA LA PAVIMENTACIÓN DEL TRAMO FINAL DEL 
INGRESO A LA LOCALIDAD DE ISLAS. LAS OFERTAS SE CONOCERÁN EL 20 DE OCTUBRE. LOS DETALLES TÉCNICOS DE LA OBRA.

zada pavimentada de 0.05mt de asfalto y 
ancho final de 6,70mt.
La propuesta fue desarrollada para un 
acceso pavimentado a Villa Paranacito 
teniendo en cuenta que pueden existir 
situaciones de crecida extraordinarias 
que perjudiquen la transitabilidad del 
mismo.
El proyecto contempla la reconstrucción 
de dos alcantarillas transversales exis-
tentes, en las cuales se tomó como cri-
terio de diseño hidráulico aumentar en 
un 50 por ciento como mínimo el área 
transversal de paso.
Además, se conoce que es una zona de 
camino estrecha donde se dificulta la 
ejecución de obras en general .  Por este 
motivo,  se prevé el  traslado de las l í -
neas eléctricas,  con las correspondien-
tes columnas de hormigón y postes. 
Asimismo, las luminarias también de-
ben ser reubicadas.
Los trabajos se complementan con la 
señalización horizontal  y vertical ,  jun-
to con el  ret iro y la recolocación de 
barandas metál icas y tramos nuevos 
de barreras metál icas de defensa según 
planos correspondientes.  ●
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pesar de la crisis económica, muchos de los 
comerciantes de la ciudad del carnaval están 
felices. El paisaje al cual está acostumbrado 
el gualeguaychuense en esta época del año 
ha cambiado. Si bien esa mutación se aprecia 
más los fines de semana largos o feriados de 
la vecina República Oriental del Uruguay, se 

suele encontrar a diario una similitud con los meses de ve-
rano.
No hablamos precisamente del clima, tan alterado y cam-
biante en el último tiempo, sino de la presencia de turistas. 
Esta vez no son las hermosas playas de la ciudad o su inmen-
so carnaval, sino que es turismo de compras. Sí, a aquel que 

estaba acostumbrado a una Gualeguaychú inverno-primave-
ral tranquila, donde uno podía pasear por sus calles céntri-
cas, su bella costanera o sentarse cómodamente a disfrutar 
de su gastronomía, debemos advertirle que ese paisaje está 
ausente. O, mejor dicho, cambiado. 
El citado movimiento no se aprecia solo en el centro co-
mercial de la ciudad. Hay algunos puntos neurálgicos que 
muestran este fenómeno del turismo de compras en toda su 
plenitud. La zona del hipermercado Carrefour al norte de la 
ciudad y el microcentro con las casas de cambio de divisas 
son los lugares donde se puede apreciar a simple vista esta 
“anomalía temporal” con la masiva presencia de visitantes 
del otro lado del río.

Gualeguaychú es una ciudad fronteriza, una de las tres en-
trerrianas que se encuentran unidas a Uruguay por medio de 
rutas y puentes. Concordia se une a Salto por medio de la 
represa, Colón a Paysandú por intermedio del Puente Gral. 
Artigas y a tan solo 30 kilómetros de la ciudad capital del 
departamento homónimo, se encuentra el Puente Libertado-
res Gral. San Martín. Si bien esta última no está tan cercana 
como Colón y Concordia a las ciudades uruguayas vecinas, 
recibe no solo la visita de los habitantes de departamentos 
como Río Negro o Soriano, sino también, por cuestiones 
geográficas y prácticas en el traslado terrestre, del departa-
mento de Colonia e incluso de Montevideo, la capital y ciu-
dad más poblada del paisito. 
La ciudad del carnaval ha sido noticia en medios nacionales 
los últimos meses por este hecho. Las cámaras de los canales 
porteños no se cansan de reflejar esa rara habilidad de los 
vecinos orientales que los distingue de los gualeguaychuen-
ses: sostener debajo de la axila el termo y en la mano de 
ese mismo brazo, portar el mate mientras se disfruta de la 
infusión. También se distingue a los vecinos del otro lado 
del Río Uruguay, en las largas colas, incluso superando los 

Aluvión uruguayo: qué compran y qué hacen en Gualeguaychú

GUALEGUAYCHÚ

cien metros, esperando para cambiar sus dólares por pesos 
argentinos y dar comienzo a sus compras, en la única casa 
de cambio que quedó en la ciudad luego del allanamiento 
de la justicia y las fuerzas federales y la clausura a la que 
se encontraba en el playón del hipermercado. Tanto es el 
movimiento que dicho comercio informa a los vecinos de la 
ciudad, que pueden solicitar turno por WhatsApp para ser 
atendidos evitando la extensa cola. Incluso, se habló duran-
te el último feriado largo de la vecina orilla, que dicho ne-
gocio había agotado su tenencia de pesos ante la incesante 
demanda de vecinos uruguayos, ¿mito o realidad? Solamen-
te ellos lo saben.
Pero a la vez, muchos de los que realizan su cambio de divi-
sas, solo avanzan pocos metros hasta encontrarse con el lo-
cal de una conocida cadenas de farmacias, donde “invaden” 
y humillan a aquel tan lejano “Deme dos” como conocían a 
los argentinos en Miami en los 90, porque llevan de a dos, 
tres o más productos similares. Incluso los representantes 
farmacéuticos orientales hablaban de que el precio de cier-
tos remedios en Argentina, comprados para cubrir todo un 
año, equivalen al gasto de un mes en Uruguay.
Como ejemplos, un desodorante en oferta en una farmacia 

uruguaya cuesta 179 pesos uruguayos (4,60 dólares) y del 
lado argentino lo compras por 90 pesos uruguayos (2,30 
dólares). El litro de nafta premium en Uruguay ronda los 
dos dólares, mientras que en Argentina es la cuarta parte 
de ese valor.
En Carrefour, más de una vez, los compradores locales han 
desistido de ir por las largas esperas en las cajas, o compran 
pocos productos para pasar rápidamente por la cola habili-
tada a tal efecto. Las imágenes se repiten: no se encuentran 
los conocidos changuitos de compras al ingresar porque se 
encuentran en su totalidad ocupados más de una vez, se los 
ve circular llenos dentro del local, repletos de bebidas, ropa, 
juguetes y mercadería no perecedera, muchas veces de alto 
costo para el argentino común inmerso en esta crisis eco-
nómica. Las quejas y reclamos de los gualeguaychuenses se 
escuchan más de una vez: “No deberían venderles productos 
a precios cuidados”, “llevan lo más económico que es lo más 
accesible para nosotros y “a veces no podemos comprar las 
marcas caras nosotros y para ellos es lo mismo” y tantas 
otras que se escuchan en voz baja y no tan baja, en los pasi-
llos del local comercial.
Pero no todo termina allí. Muchos autos con patente extran-

jera se dirigen luego a los distintos locales gastronómicos 
de la ciudad, para disfrutar de una exquisita parrillada, unas 
pastas o un excelente pescado de río. Los más apurados op-
tan por una minuta. “Déjenme que yo invito”, decía un amigo 
uruguayo y agregaba: “Lo que me sale esto acá, es lo que gas-
to comiendo solo en Montevideo de lunes a viernes cuando 
salgo del trabajo”, explicaba para inmediatamente dejar una 
propina que casi equivaldría a nuestro asado dominguero. 
Dentistas, kinesiólogos, médicos clínicos, cosmetólogas, pe-
dicuros y oftalmólogos son otros de los tantos profesiona-
les beneficiados por la disparidad en los valores del peso 
argentino y del peso uruguayo. Incluso hasta recabamos el 
testimonio de alguien que vino a sesiones de reiki.
No faltan los grupos de amigos e incluso alguna que otra 
despedida de soltero que deciden realizarla en este lado del 
charco, mezclando la mística con la conveniencia económica. 
También se habla de festejos de cumpleaños infantiles en 
esta orilla: no lo hemos podido comprobar, pero que ya va 
camino de convertirse en un mito urbano de Uruguaychú. 
Si, esta mimetización del nombre de la ciudad con el origen 
de sus visitantes temporales, nombre que le puso un colega 
capitalino a este fenómeno atemporal en un país en crisis, 

LO QUE PARECÍA UN FENÓMENO TEMPORAL POR LA ENORME 
DIFERENCIA CAMBIARIA, SE CONVIRTIÓ EN ALGO PERMANENTE. 
CADA FIN DE SEMANA, MILES DE TURISTAS CRUZAN EL 
PUENTE NO SOLO PARA CONSUMIR, SINO PARA REALIZARSE 
TRATAMIENTOS Y HASTA ORGANIZAR EVENTOS.
Por Eugenio Jacquemain 



8 9GUALEGUAY

o r  t o d a s  l a s  f e c h a s  q u e  h o m e n a j e a n 
a  t r a b a j a d o r a s  y  t r a b a j a d o r e s  d e  l a 
e d u c a c i ó n ,  s e p t i e m b r e  e s  c o n s i d e r a -
d o  e l  m e s  d e  l a  e d u c a c i ó n .  P o r  t a l 
m o t i v o ,  d e c i d i m o s  c e n t r a r n o s  e n  e l 
v í n c u l o  p e d a g ó g i c o ,  p e r o  e s t a  v e z 

d e s d e  e l  p u n t o  d e  v i s t a  e s t u d i a n t i l .  E s c u c h a -
m o s  l a  v o z  d e  A n a l í a  S á n c h e z ,  u n a  v e c i n a  d e 
n u e s t r o  p u e b l o ,  q u e  s e  r e f i e r e  a  u n a  m a e s t r a 
q u e  l e  m a r c ó  l a  v i d a  y  a  l a  q u e  q u i e r e  h o m e n a -
j e a r .  C o n s e r v a m o s  l a  p r i m e r a  p e r s o n a  p o r  s u 
t o n o  í n t i m o . 

“ E s  o t r a  m a m á ”
A  m í  m e  c o s t a b a  m u c h o  l a  e s c u e l a .  M e  a c u e r d o 
d e  t o d a s  l a s  m a e s t r a s  q u e  t u v e ,  p e r o  h a y  u n a 
q u e  e s  e s p e c i a l .  T u v e  u n a  m a e s t r a  e n  s e g u n d o 
g r a d o ,  M ó n i c a  V i c e n t í n ,  q u e  m e  h i z o  v e r  q u e 
l o  m í o  n o  e r a  u n  p r o b l e m a  i n t e l e c t u a l ,  s i n o  u n 
b l o q u e o  e m o c i o n a l .  E n  e s e  t i e m p o  y o  i b a  a  l a 
E s c u e l a  8  “ M i g u e l  L a u r e n c e n a ”  y  t e n g o  e l  a g r a -
d o  y  l a  s u e r t e  d e  h a b e r l a  e n c o n t r a d o  e n  m i  c a -
m i n o .  F u e  m i  s o s t é n  i n c o n s c i e n t e  e n  u n a  e t a p a 
e n  l a  q u e  n o  f u e  f á c i l  c r e c e r .  E l l a  m a r c a b a  e l 
r e s p e t o  y  e l  o r d e n  e n  e l  a u l a  y  f u e r a  d e  e l l a . 
S i e m p r e  e s t á  p r e s e n t e  e n  m i  v i d a  c o n  s u s  c o n -
s e j o s ,  s u  a p o y o  y  p o r  h a b e r m e  a p u n t a l a d o .  E s 
a l g u i e n  a  q u i e n  l e  d e b o  m u c h í s i m o ,  n o  s o l o  p o r 
l a  p a r t e  d o c e n t e  s i n o  p o r  l a  p a r t e  h u m a n a . 

C u a n d o  s e  c r u z ó  e n  m i  c a m i n o ,  h a c e  m á s  d e 
t r e i n t a  a ñ o s ,  n o  e r a  u n a  d o c e n t e  m u y  d e m o s t r a -
t i v a ,  c a r i ñ o s a .  P e r o  y o  s i e m p r e  s e n t í  s u  c a r i ñ o 
a  t r a v é s  d e  s u  m i r a d a ,  y  c o n  e l  t i e m p o  m e  f u i 
d a n d o  c u e n t a  d e  t o d o  l o  q u e  h i z o  p o r  m í .  C u a n -
d o  v i o  q u e  m e  c o s t a b a  h a b l ó  c o n  m i s  p a d r e s  y 
l e s  d i j o  q u e  a  e l l a  l e  g u s t a r í a  d a r m e  c l a s e s  p a r -
t i c u l a r e s  j u n t o  a  o t r a s  d o s  c o m p a ñ e r a s ,  V a l e r i a 

y  S o l e d a d .  A s í  q u e  í b a m o s  a  c o n t r a  t u r n o  a  l a 
c a s a  d e  e l l a ,  t o d a  l a  s e m a n a  d e  l u n e s  a  v i e r n e s , 
y  n u n c a  n o s  c o b r ó  u n  p e s o .  Y  a s í  c o m o  l o  h i z o 
c o n  n o s o t r a s  l o  d e b e  h a b e r  h e c h o  c o n  m u c h o s 
a l u m n o s  m á s .  T e  p u e d o  a s e g u r a r  q u e  a p r e n d i -
m o s  u n  m o n t ó n .  Y  l o  p r i n c i p a l  q u e  s e  d i o  c u e n t a 
e s  q u e  h a b í a  a l g o  e n  m í ,  e n  m i  c a b e c i t a ,  q u e  n o 
m e  p e r m i t í a  a p r e n d e r  l a s  c o s a s .  U n  b l o q u e o .  Y 
c o n  e l  t i e m p o  m e  f u e  h a b l a n d o  h a s t a  q u e  l o g r ó 
d e s t r a b a r l o .  R e c u e r d o  q u e  m e  d e c í a :  ‘ N o  e s  q u e 

v o s  n o  s e p a s .  V o s  s a b é s  y  s o s  r e  i n t e l i g e n t e ’ .

E l l a  t i e n e  t r e s  h i j a s  m á s ,  y  s i e m p r e  m e  c u e n t a 
c o m o  u n a  c u a r t a .  C u a n d o  i b a  a  s u  c a s a  a  e s t u -
d i a r ,  s i e m p r e  e s t a b a  l a  h i j a  m a y o r ,  P í a ,  q u e  e r a 
u n a  b e b i t a ,  a n d a b a  e n  e l  a n d a d o r .  E s a  i m a g e n  l a 
t e n g o  m u y  p e g a d a .  H a c e  p o c o  v i a j é  a  C o n c e p -
c i ó n  d e l  U r u g u a y ,  d o n d e  v i v e  a h o r a ,  l a  f u i  a  v e r 
a  M ó n i c a  a  s u  c a s a ,  j u s t o  e s t a b a  P í a  y  s i e m p r e 
l e  r e c u e r d o  e s o .  L l e g á b a m o s  a  l a  c a s a  a  e s t u d i a r 
y  s i e m p r e  a n d a b a  d a n d o  v u e l t a s  a l r e d e d o r  d e 
n o s o t r o s  e n  e l  a n d a d o r . 

“ Te n g o  s u s  v a l o r e s ” 
A n a l í a  d e j a  e n  c l a r o  h a s t a  q u é  p u n t o  p u e d e  i n -
f l u i r  e l  v í n c u l o  e n t r e  d o c e n t e  y  a l u m n o  f u e r a  d e 
l a s  a u l a s  y  a  l o  l a r g o  d e l  t i e m p o : 
E l l a  a h o r a  m e  d i c e  q u e  y o  m e  p a r e z c o  m u c h o , 
q u e  t e n e m o s  u n  c a r á c t e r  m u y  s i m i l a r .  E s  u n a 
p e r s o n a  q u e  s i e m p r e  f u e  m u y  a c t i v a ,  c o n  u n 
c a r á c t e r  f u e r t e  q u e  n o  s e  d e j a b a  p i s o t e a r  c o n 
n a d i e .  E n t r a b a  a l  a u l a  y  q u e d a b a  e n  s i l e n c i o  y 
e n  o r d e n .  E r a  u n a  m a e s t r a  q u e  t e  i m p o n í a  e l 
r e s p e t o  s o l o  c o n  l a  m i r a d a .  N o  n e c e s i t a b a  n i 
p e g a r  u n  g r i t o ,  n i  g o l p e a r  l a  m e s a ,  n i  n a d a .  P o -
n í a  u n  p i e  e n  e l  a u l a  y  t e  i m p o n í a  e l  r e s p e t o 
a b s o l u t o .  Y  a l  m i s m o  t i e m p o ,  s i e m p r e  e s t a b a 
t i r a n d o  i d e a s  p a r a  h a c e r  c o s a s ,  p a r a  c r e a r ,  y 
d o n d e  v e í a  u n a  i n j u s t i c i a  s a l t a b a .  Y  e n  e s o  y o 
s o y  i g u a l .  T e n g o  s u s  v a l o r e s .  M á s  a l l á  d e  q u e 
m i s  p a d r e s  h i c i e r o n  t o d o  l o  q u e  p u d i e r o n ,  y  s e 
l o  a g r a d e z c o ,  e l l a  f o m e n t ó  m u c h í s i m o s  d e  l o s 
v a l o r e s  q u e  t e n g o .  M e  m a r c ó  a  f u e g o  t o d o  l o 
q u e  m e  e n s e ñ ó :  s i e m p r e  e l  r e s p e t o  h a c i a  e l  o t r o , 
p e r o  n u n c a  q u e d a r m e  c a l l a d a ;  q u e  a b r a  l a  b o c a , 
q u e  m e  e x p r e s e ,  a u n q u e  p e n s e m o s  d i s t i n t o ;  q u e 
s i e m p r e  v a y a  a l  f r e n t e .  Y  a s í  s o y ,  n o  m e  g u s t a n 
l a s  i n j u s t i c i a s ,  y  c u a n d o  h a y  u n a  i n j u s t i c i a  h a -

EN EL MES DE LA EDUCACIÓN COMPARTIMOS LA HISTORIA DE UN VÍNCULO QUE TRASCENDIÓ LAS AULAS Y LO PEDAGÓGICO 
EN LA CIUDAD DE GUALEGUAY. ANALÍA SÁNCHEZ NOS CUENTA SOBRE SU MAESTRA MÓNICA VICENTÍN. 

De una alumna a una maestra: 

“Es alguien a quien le 
debo muchísimo” 

Por Santiago Joaquín García

b l o  y  n o  m e  l a  c a l l o . 
“ Q u i e r e  v e n i r  a  m i  r e c e p c i ó n ” 
P o r  r a z o n e s  l a b o r a l e s  y  p e r s o n a l e s ,  A n a l í a  h a -
b í a  a b a n d o n a d o  e l  c o l e g i o  s e c u n d a r i o ,  p e r o  e s t e 
a ñ o  l o  e s t á  p o r  t e r m i n a r .  L a  p r e s e n c i a  d e  M ó n i -
c a  e s  f u n d a m e n t a l  e n  e s t e  m o m e n t o  t a m b i é n : 

C u a n d o  d e j é  d e  v e r l a  y  f u i  p a s a n d o  p o r  o t r a s 
e s c u e l a s  s i e m p r e  l a  p e n s a b a .  T e n í a  e s a  e x t r a ñ a 
s e n s a c i ó n  d e  e x t r a ñ a r l a  y  e l  d e s e o  d e  v o l v e r  a 
v e r l a .  A  l o s  t r e c e  a ñ o s ,  a p r o x i m a d a m e n t e ,  l a 
v o l v í  a  e n c o n t r a r  e n  l a  e s c u e l a  d e l  P u e r t o .  L a 
h a b í a n  d e s i g n a d o  a h í  y  l a  r e c o n o c í  p o r  s u  m i r a -
d a ,  e s o s  o j o s  c l a r o s  y  s u  m i r a d a  s e r i a  y  f i r m e .  
P a r a  m í  n o  e s  m i  s e g u n d a  m a m á ,  e s  m i  o t r a  m a m á 
y  m á s  q u e  l a  b i o l ó g i c a  q u e  y a  n o  l a  t e n g o .  C o n 
s u s  a c h a q u e s ,  y  a  l a  d i s t a n c i a  s i e m p r e  e s t á  p r e -
s e n t e  d e  a l g u n a  m a n e r a  c o m o  c o n  u n  m e n s a j e  a l 
c e l u l a r .  T e n e m o s  u n a  l i n d a  r e l a c i ó n .  E s t á  m u y 

c o n t e n t a ,  m u y  o r g u l l o s a  d e  q u e  y o  h a y a  r e t o -
m a d o  l o s  e s t u d i o s  y  d e  q u e  e s t é  p o r  t e r m i n a r . 
I n c l u s i v e  q u i e r e  v e n i r  a  m i  r e c e p c i ó n .  E n  s u 
m o m e n t o ,  m e  r e c o m e n d ó  q u e  s i g a  c o n  l a  c a r r e r a 
d o c e n t e  p o r q u e  l e  g u s t a  c ó m o  e s c r i b o .  P e r o  a l 
m i s m o  t i e m p o ,  a u n q u e  a  m í  m e  g u s t e  t o d o  l o  r e -
l a c i o n a d o  c o n  l a  d o c e n c i a ,  n o  c r e o  q u e  l o  h a g a 
p o r  m i  c a r á c t e r  d e  n o  s a b e r  c a l l a r m e  a n t e  l a s 
i n j u s t i c i a s .   
G r a c i a s  a  D i o s ,  t o d a v í a  l a  t e n g o  e n  e s t a  v i d a 
p o r q u e  c r e o  q u e  s i e m p r e  h a y  c o s a s  p a r a  a p r e n -
d e r .  S i e m p r e  l e  e s t o y  p r e g u n t a n d o  c o s a s  o  e l l a 
m e  e s t á  p r e g u n t a n d o  a  m í .  T i e n e  e l  a n h e l o  d e 
v o l v e r  a  v e n i r  a  G u a l e g u a y ,  q u i e r e  q u e  l a  a c o m -
p a ñ e  a  l a  e s c u e l a  d e l  P u e r t o .  L e  g u s t a  m u c h o 
e s e  l u g a r .  E l l a  p e r d i ó  a  s u  p a p á  e n  l a  é p o c a  q u e 
i n g r e s ó  a  t r a b a j a r  a h í  y  d i c e  q u e  e s e  l u g a r  l a 
r e l a j ó .  T e n e m o s  l a  m i s m a  c o n e x i ó n  c o n  e l  P u e r -
t o .  E s e  e s  o t r o  p u n t o  q u e  t e n e m o s  e n  c o m ú n .  Y 

m e  d i j o  q u e  t a m b i é n  l e  g u s t a r í a  r e c o r r e r  l a  E s -
c u e l a  8  a s í  q u e  e n  c u a l q u i e r  m o m e n t o  s e  v i e n e 
y  q u i e r e  q u e  l a  a c o m p a ñ e .  S i n  d u d a s ,  e l l a  e s  l a 
m a e s t r a  q u e  m á s  m e  q u e d ó  y  s i e m p r e  q u e  e s  e l 
D í a  d e l  M a e s t r o  l e  e s c r i b o  a l g o  y  l o  p u b l i c o  e n 
e l  F a c e b o o k  p o r q u e  s e  l o  m e r e c e .  L a  ú l t i m a  v e z 
p u b l i q u é  l o  s i g u i e n t e : 

U n  b u e n  m a e s t r o  e s  c o m o  u n a  v e l a . . .
s e  c o n s u m e  a  s í  m i s m o
p a r a  a l u m b r a r  e l  c a m i n o  d e  o t r o s  .
E s  e l  q u e  i n s p i r a  a l  a l u m n o  a  d a r  l o  m e j o r  d e  s í
p a r a  d e s c u b r i r  u n  c o n o c i m i e n t o  q u e  y a 
t i e n e  d e n t r o  d e  s u  a l m a .

C o m o  s i e m p r e  l e  d i g o ,  n o  m e  a l c a n z a  d e c i r l e 
g r a c i a s  o  e s c r i b i r l e  la palabra. Si hubiera algo más 
sublime, más arriba, se lo diría y se lo repetiría mil 
veces, porque lo que hizo por mí no lo hizo n a d i e .  ●
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Inauguran planta de 
reciclado de envases 
de agroquímicos

Sequía: 600 millones 
de dólares pérdidos  

a superficie cultivada con trigo en Entre Ríos 
para la campaña agrícola 2023/24 será cercana 
a las 600.000 hectáreas, según un análisis pu-
blicado por la Bolsa de Cereales provincial, y 
se posicionará como la mayor implantación del 

grano desde el año 2000, luego del récord de 2022/23 
de 569 mil hectáreas.
Debido a las temperaturas de invierno por encima del 
promedio, el trigo tuvo la mayor acumulación de climas 
necesarios para alcanzar la zona de confort (grados días) 
de los últimos cinco años, y sufrió un adelantamiento
de la fecha de floración de unos 10 días.
Por eso, el estado fenológico actual del cereal se ubica 
desde hoja bandera a inicio de llenado de granos, donde 
la mayor parte del área se encuentra entre espiga embu-
chada y espigazón.
Del total implantado, en 31 por ciento del trigo presenta 
una muy buena condición general; un 49% en buen esta-
do; un 16% está con una condición regular y un 4% en 
mal momento, principalmente por la mayor presencia de 
enfermedades, y de inconvenientes para la aplicación de 
fungicidas.
A mediados del 2022, la urea (fertilizante nitrogenado) 

sufrió una caída significativa en el precio, lo que provo-
có un escenario a favor del cereal, que además contó con 
reservas hídricas aceptables a pesar de la sequía históri-
ca que afectó a la región.
 
Lluvia de arroz
La Bolsa indicó también que comenzó la siembra de arroz 
del ciclo agrícola 2023/24, de manera temprana para el 
grano como “respuesta a las previsiones meteorológicas 
que indican un aumento de las lluvias” en octubre, lo que 
retrasaría los trabajos.
Los productores entrerrianos estiman lograr sembrar 
más de 55.000 hectáreas, principalmente en zonas donde 
el riego depende de ríos, arroyos y pozos, ya que no se 
recuperaron niveles de agua óptimos en regiones con
riego a través de represas.
Además, la entidad bursátil detectó un crecimiento del 
área destinada al cultivo, producto de una alta cotización 
del arroz en los mercados y una favorable relación entre 
el insumo y el producto.
Finalmente, el organismo informó que se sembraron 
aproximadamente 12.200 hectáreas de lino en Entre 
Ríos de cara a la nueva temporada agrícola, con granos 

que van desde la etapa de floración hasta la formación 
de cápsula.
Si bien el 74% tiene entre buena y muy buena condición 
fenológica, el 26% en regular estado se debe a la escasez 
de precipitaciones, además de las aplicaciones frecuentes 
de agroquímicos para el control de la roya. ●

a sequía que afectó a Entre Ríos 
los últimos años -considerada 
la peor en seis décadas- y las 
l luvias muy por debajo de los 
registros normales

históricos generó 41% menos de pro-
ducción agrícola de la provincia y 
pérdidas por al menos de US$ 600 
millones, estimó la Bolsa de Cereales 
entrerriana.
La campaña agrícola tuvo una inver-
sión cercana a los US$ 2.200 millones 
en los tres principales cultivos emplea-
dos (trigo, maíz y soja), y una pérdida 
económica de aproximadamente US$ 
600 millones, según la entidad.
Los cultivos de trigo, maíz y soja, que 
abarcaron 91% del área sembrada y 85% 
de la producción, registraron pérdidas 
de 26% en promedio, debido a rendi-

mientos provinciales por debajo de lo 
necesario para recuperar la inversión.
El organismo indicó que se lograron 
producir unos 2.300 kilogramos de 
maíz de primera por hectárea, por de-
bajo del rendimiento de indiferencia de 
3.800 kilos, y lo mismo ocurrió con la soja, 
con una producción de 718 kilos por hec-
tárea, menos de la mitad del rendimiento 

mínimo para tener ganancias.
Por otro lado, un estudio ganadero de 
la Fundación de Lucha contra Fiebre 
Aftosa (Fucofa) detectó pérdidas por 
otros US$ 492 millones, y cerca de 
90% de los productores debieron ence-
rrar a la hacienda al no quedar nada de 
pastoreo y alimento.
Sin embargo, el informe no tuvo en 

cuenta la mortandad de animales, ventas 
forzosas, pérdidas de condición corpo-
ral, sobrecostos por traslado de agua y 
suplementación.
Según la Bolsa de Cereales entrerria-
na, 2022 fue el año “más seco de los 
últimos sesenta” períodos, y el trienio 
2020/21/22, se destaca como el más
seco “jamás observado”. ●

a empresa Daser Agro inauguró una planta de 
reciclado de envases vacíos de agroquímicos 
en la ciudad de Victoria en la provincia de 
Entre Ríos, con una capacidad de recuperar 
1,3 millones de kilos de plástico.
De la inauguración participó el secretario de 

Agricultura, Ganadería y Pesca, Juan José Bahillo, quien 
destacó la importancia de estas inversiones para que la 
agroindustria argentina sea competitiva y reconocida.
“El ministro de Economía, Sergio Massa, tiene como 
uno de los pilares de gestión el impulso a la validación 
de nuestros sistemas productivos para ser más competi-
tivos”, afirmó.
Además, Bahillo celebró la iniciativa de Daser Agro 
que “ayuda a levantar las barreras arancelarias que se 
imponen desde los países centrales por cuestiones am-
bientales”.

“Esta es una forma de certificar la producción argentina 
como sustentable, de calidad”, destacó el funcionario.
Desde su fundación en 2001, Daser Agro sirvió a más 
de 2.500 productores de pequeña, mediana y gran escala 
en la provincia de Entre Ríos, recordó la cartera agro-
pecuaria.
La empresa manifiesta su compromiso de continuar tra-
bajando de la mano de estas autoridades para incremen-
tar la cantidad de plástico recuperado y fomentar prácti-
cas sostenibles en la agricultura.
Del evento de inauguración participaron también la vi-
cegobernadora de Entre Ríos, Laura Stratta; el secre-
tario de Agricultura y Ganadería de Entre Ríos, Lucio 
Amavet; la secretaria de Ambiente de Entre Ríos, María 
Daniela García; el presidente de Daser Agro, Javier Mai-
ni Cuneo; y el presidente de Corteva Cono Sur, Juan 
Lariguet. ●

Récord de trigo sembrado por 
segundo año seguido
SON CERCA DE 600 HECTÁREAS EN TODA LA PROVINCIA, LUEGO DE LAS 569 MIL DE LA CAMPAÑA 2022/2023. 
TAMBIÉN HUBO UN CRECIMIENTO EN EL ÁREA DESTINADA AL ARROZ.

LAS ESCASAS LLUVIAS, 
MUY POR DEBAJO DE LOS 
REGISTROS NORMALES 
HISTÓRICOS, GENERARON 
41% MENOS DE PRODUCCIÓN 
AGRÍCOLA EN LA PROVINCIA. 
UN INFORME LE PONE CIFRAS 
AL DESASTRE.

SE TRATA DE LA EMPRESA DASER AGRO, DE LA LOCALIDAD DE VICTORIA. TENDRÁ 
LA CAPACIDAD PARA RECUPERAR 1.3 MILLONES DE KILOS DE PLÁSTICO.

Islote Curupí: área 
natural protegida
El intendente de Paraná, Adán Bahl, 
encabezó la firma de un convenio para 
incorporar al Islote Municipal Curupí al 
Sistema Provincial de Áreas Naturales 
Protegidas. 

El Islote Curupí pasará a formar parte del Sistema 
Provincial de Áreas Naturales Protegidas, tras 

la firma de un convenio entre la Municipalidad de 
Paraná y la Secretaría de Ambiente de la provincia, 
junto a organizaciones ambientales, profesionales 
y técnicos. El presente marco normativo está 
contemplado en la Ley N°10.479, sancionada en abril 
de 2017.
“Quiero felicitar y agradecer a las organizaciones 
ambientales, a los técnicos y profesionales que 
participaron, a las autoridades provinciales, porque 
sin ustedes, este paso histórico que estamos dando 
hoy en Paraná, no hubiera sido posible”, subrayó el 
intendente Bahl. 
En este sentido, el presidente municipal valoró que 
el Islote “hoy es protagonista de la agenda turística 
local, y una herramienta que ha concientizado a miles 
de argentinos sobre la importancia de proteger la 
biodiversidad de nuestros ríos. Esa transformación 
la logramos juntos”. Y agregó: “El Islote Curupí es 
la síntesis de dos de los ejes estratégicos que nos 
propusimos como ciudad: ser sostenibles y desarrollar 
el turismo para diversificar el perfil productivo local”. 
La secretaria de Ambiente de la provincia, Daniela 
García, remarcó que se trata de un “hito enorme” 
para la ciudad y valoró “combinar productos que 
conserven la naturaleza y a la vez promuevan el 
turismo y la educación. Estamos cumpliendo grandes 
objetivos, entre ellos, la conservación de un sistema 
de humedales del Paraná Medio”. 
A su turno, el director de Áreas Naturales Protegidas 
de la provincia, Alfredo Berduc, consideró que este 
convenio “nos permite seguir interactuando con la 
Municipalidad desde una sinergia, que si bien antes 
existía, hoy está potenciada por una normativa”. El 
guardaparque del Parque General San Martín, Juan 
Blanco, dijo que al sumarse el Curupí como área 
natural protegida “se instala la expectativa para que 
sumen otras áreas más, que son siete en la ciudad, 
para ir generando una labor sistémica”.●

Obrador Ruta Prov 42- a 2.6 Km al Sur R.P. Nº 39- C. del Uruguay / CP: 3260 
Administracion: lunes a viernes de  8 a 13 hs  
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VIÑETAS

martes
todo esto que sucede
es nuevo para mí.

escribo.

martes
durante la clase hablamos de fútbol.
racing no gana hace dos meses y estos pibes
me tienen de hijo.

el Angel esta insoportable.
anda con la mochila puesta
todo tapado con la capucha y la bufanda.

le pega a los compañeros
los insulta.
dejé de darle bola
me puse a copiar unas consignas en el pizarrón.

al rato de haber entrado nos trajeron un cacho 
de pizza.
el Adrián se ortivó porque en la escuela dijeron
que les iban a dar comida caliente
y la pizza esta helada.

alguien toca la armónica en el pasillo.

me acerque al Angel y le dije por lo bajo que era 
un gil, que al principio del año me pidió una car-
peta, que se la traje, llena de hojas y que ahora
no hace ninguna.

me dice que no,
el otro día la usó para dibujar
y que estuvo repiola.

Diego Vdovichenko nació en Rosario del 
Tala, en 1985, pero cre ció en Bahía Blanca. 
Vive en La Plata donde da clases de prácti-
cas del lenguaje en escuelas públicas. Publicó 
Hasta acá (La Propia Cartonera, Montevi-
deo, 2012) , Creo en la poesía (Ivan rosado, 
Rosario, 2015), Las Piedras (Gog y Magog, 
2015), Volver a la escuela (Club Hem, 2015) 
y La canción que más nos gusta (Neutrinos, 
La paz, 2015).

a historia de Florencia Fu-
nes, una joven entrerriana 
nacida en Concordia, empe-
zó a circular en las últimas 
semanas como ejemplo de 

lo que podría perder la Argentina si 
prosperan ideas como las que vocife-
ra a diario uno de los tres candidatos 
con más chances a gobernar el país, 
como Javier Milei. Florencia es la pri-
mera estudiante universitaria de su fa-
milia, cursa las carreras de Psicología 
y Acompañamiento terapéutico en la 
Universidad Autónoma de Entre Ríos 
(Uader) y se moviliza junto a otros estu-
diantes para defenderla frente al “avan-
ce de la ultraderecha” con discursos que 
plantean “mercantilizar todo”.
“En mi casa éramos seis y dependíamos 
del trabajo de mi papá como herrero 
changarín, que migró de Catamarca a En-
tre Ríos en búsqueda de trabajo. Tenía-
mos para las necesidades básicas. Con 
cuatro hijos, mi mamá terminó la secun-
daria cerca de los 40 y después estudió 
la tecnicatura en Enfermería, cuando yo 
tenía siete años. Gracias a ese título, pa-
samos de vivir en una casilla de madera 
a poder construir, en 2012, una casa de 
material”, le contó a la agencia Télam 
Florencia, quien con 25 años se mudó 
para estudiar a Paraná, a unos 300 kiló-
metros de su ciudad natal.
Florencia se fue a vivir a Paraná en 
2017, a sus 18, para estudiar Psicolo-
gía en la Uader, universidad pública 
provincial que está construyendo su 
campus universitario. Por este motivo, 
la joven cursa en las aulas de la escuela 
Normal. En paralelo realiza la carrera 
de Acompañamiento terapéutico, en la 

misma institución. “Lo que me dio la 
posibilidad de venir a vivir acá fue la 
residencia de estudiantes de la Munici-
palidad de Concordia, donde pude co-
nocer mucha gente y actualmente vivo 
con una compañera de esa residencia y 
alquilamos un departamento. Además, 
mi papá y mi mamá siempre tuvieron 
una visión de progresar y no es fácil 
porque hay que sostener los estudios”, 
valoró la joven.
Y enfatizó: “Para mi familia la educa-
ción pública fue una herramienta y un 
derecho muy importante, nos cambió 
mucho nuestras vidas. Mi mamá logró 
recibirse con el acompañamiento de mi 
papá, que trabajaba en su galpón en 
el frente de nuestra casa y podía cui-
darnos a mí y a mis hermanos. Siem-
pre fueron muy compañeros los dos”, 

añadió.
“Me duele un montón escuchar que 
cuestionen el valor de las universida-
des o de la educación pública. Nosotros 
acá en Paraná, entre las universidades 
que hay, empezamos a hacer asambleas 
e hicimos una movilización el 8 de sep-
tiembre ‘en defensa de la educación pú-
blica’”, destacó.
“La educación pública tendrá sus co-
sas por solucionar, pero es un derecho 
que hay que cuidar y sostener. Siempre 
tuve muy en claro que quería estudiar 
desde el deseo y también, como clase 
pobre, que era lo que podía ayudar-
me a dar un paso más, obviamente sin 
romantizar, porque también no es fá-
cil sostener ese recorrido y yo tuve la 
suerte de contar con una contención de 
parte de mi familia”, remarcó. ●

Es la primera universitaria de 
su familia y dice: “La educación 
pública nos cambió la vida”
FLORENCIA FUNES NACIÓ EN CONCORDIA, ESTUDIA DOS CARRERAS EN PARANÁ Y – ANTE EL AVANCE 
DE DISCURSOS PRIVATIZADORES– CONTÓ SU VIDA PARA PONER EN VALOR LO QUE SIGNIFICA QUE EL 
ESTADO BRINDE EDUCACIÓN GRATUITA Y DE CALIDAD.


